

Marc DIXNEUF

*L'économie et la politique étrangère de la France :
pratiques et représentations*

RESUME DE LA THESE

Souvent présentée comme une innovation de leur politique étrangère par les responsables politiques, l'intégration de la dimension économique à la diplomatie est une constante des relations interétatiques. Afin d'apporter un éclairage sur la « diplomatie économique » et pour évaluer la place de cette pratique dans la politique étrangère de la France, l'objet de la thèse est de montrer que l'environnement économique international exerce une influence constante sur celle-ci dès les débuts de la V^e République.

La première partie du travail est consacrée aux pratiques économiques au service de la diplomatie. Dans le premier chapitre, la comparaison des transformations subies par les ministères des Affaires étrangères et du Commerce extérieur montre que la prise en compte de l'environnement économique international dans les structures administratives est liée à l'importance des enjeux intérieurs dans la définition des attributions de ces ministères. En dépit des tentatives d'adaptation, les membres du Quai d'Orsay évaluent difficilement la portée des transformations de l'environnement économique sur la politique internationale. A l'inverse, le ministère du Commerce extérieur apparaît comme une structure plus sensible à ces évolutions. L'écart entre ces deux administrations tend à se réduire au milieu des années quatre-vingt-dix quand les ambassadeurs se voient attribuer des missions à vocation économique interne comme la réduction du chômage.

Face aux limites de l'action administrative du ministère des Affaires étrangères, les gouvernements successifs étendent les domaines d'intervention de la politique extérieure. Le second chapitre analyse les deux types de pratiques qui sont mis en œuvres : la définition d'espaces de négociation à vocation économique et l'utilisation des acteurs privés. Tout en renforçant les moyens d'action de l'Etat, ces pratiques progressivement adoptées et affinées exercent des contraintes croissantes sur les acteurs et leurs marges de manœuvre. Les théories de Norbert Elias sur les processus de configuration et de Susan Strange sur la diplomatie triangulaire permettent d'éclairer ce processus.

La seconde partie est consacrée aux représentations de la diplomatie économique. Les pratiques économiques de la politique étrangère sont fortement liées à l'environnement international, mais elles ne suffisent pas à elles seules à définir cet aspect de la politique étrangère. Le troisième chapitre montre que les transformations des pratiques au cours de la V^e République s'inscrivent dans un processus d'évolution long de l'Etat. En dépit de l'ancienneté de ce processus, les travaux français ou étrangers sur la politique étrangère, les relations internationales et l'économie politique internationale ne prennent pas en compte les multiples interactions en jeu. Les propositions faites pour la définition de la « diplomatie économique » la réduisent à un ensemble de pratiques ponctuelles qui ne permettent pas de comprendre les processus décrits dans la première partie.

Pour saisir l'influence de l'environnement financier, monétaire et commercial international sur les pratiques économiques de la politique étrangère, il est donc nécessaire d'étudier la construction des représentations qui les sous-tendent. Dans le quatrième chapitre, l'analyse des représentations qui lient la politique étrangère et l'économie chez les responsables politiques établit que l'économie est une matrice des perceptions internationales. Les représentations de l'économie dans la politique étrangère permettent de comprendre les formes de construction de la puissance économique qui sont utilisées ainsi que leurs usages symboliques.

La diplomatie économique apparaît donc comme une véritable catégorie politique de l'action extérieure et non comme un simple assemblage de pratiques visant à soutenir le commerce extérieur. Elle traduit l'objectif des gouvernements qui est de préserver une position dans le système international et de participer aux interactions avec les autres acteurs afin de maîtriser partiellement l'environnement extérieur de l'Etat.

CURRICULUM VITAE

Marc Dixneuf
e-mail : dixneuf.marc@free.fr

Travaux universitaires

Thèse

L'économie et la politique étrangère de la France : pratiques et représentations, soutenue le 8 décembre 2000, à l'Université de Paris X Nanterre.

Composition du jury : Guillaume Devin, Professeur de science politique, IEP de Paris (directeur de thèse) ; Pierre Gaborit, Professeur de science politique, Université de Paris X Nanterre (Président) ; Josepha Laroche, Professeur de science politique, Université de Rouen ; Frédéric Charillon, Professeur de science politique, Université de Clermont-Ferrand ; Marie-Christine Kessler, Directeur de recherche au CNRS.

Mention très honorable, félicitations du jury à l'unanimité.

Conférence

4th Pan-European International Relations Conference, Canterbury, 10 octobre 2001.

Intervention (anglais) : *Santé publique mondiale et clivage Nord-Sud : l'enjeu des médicaments génériques*.

Article

« *Internationalisation et Administrations : des perceptions antagonistes* », Annuaire Français des Relations Internationales, Bruxelles, Bruylant, 2001.

Cursus

Thèse soutenue le 8 décembre 2000

D.E.A. de politique comparée et sociologie politique, Université Paris X-Nanterre (1993).

Maîtrise de science politique, Université Paris X-Nanterre (1991).

Licence et DEUG d'Histoire, Université Catholique de l'Ouest (1987-1990)

Enseignements

2001-2002 ATER, Université Paris 13-Villetaneuse

Cours, licence d'administration publique : problèmes politiques du monde contemporain.

Travaux dirigés, 1^{er} année de droit : science politique ; introduction au droit public ; droit constitutionnel.

2000-2001 ATER, Université Paris 13-Villetaneuse

Travaux dirigés, maîtrise d'AES : méthodologie des sciences sociales.

Cours, licence d'administration publique : problèmes politiques du monde contemporain.

Travaux dirigés, 1^{er} année de droit : introduction au droit public ; droit constitutionnel.

Autres expériences

Société Ubiquis-HorsLigne.

Rédaction de comptes rendus et de synthèses de conférences.

Coordination du travail des rédacteurs.

1998 Hôpital Cochin, service de pneumologie. Enquête sur l'observance thérapeutique des asthmatiques. Recherche des patients, suivi de l'enquête, recueil des résultats.

1995-1997 Cité des Sciences et de l'Industrie, département accueil.

Mise en place du système d'audioguidage numérique, réorganisation des tâches et formation des agents d'accueil, élaboration des documents d'information, gestion des conflits avec le public.

1993-1994 Bibliothèque Publique d'Information, Centre Georges Pompidou.

Information et aide à la recherche, département droit, science politique, sociologie.